
“百年成就使人振奋，百年经验给人启迪。”“全面小
康、摆脱贫困是我们党给人民的交代，也是对世界的贡
献。”“千头万绪的事，说到底是千家万户的事。”国家主席
习近平2022年新年贺词话语铿锵，在在沪的外籍人士中
引发热烈反响。“老外讲故事”俱乐部的成员们纷纷录制视
频，表达自己的感想和看法。

本报记者 胡彦珣 杨 江

3
2022年1月6日/星期四 本版编辑/李 晖 本版视觉/窦云阳 扫码关注新民晚报官方微信

▲

24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

要闻

上海一日游，除了外滩、豫园、
徐家汇老三样外，还能怎样玩呢？
2022年的第一天，11岁的吴同学跟
着旅行团参加了一次难忘的一日
游：上海垃圾科普展示馆内，垃圾降
解沙盘、各种互动游戏，让他目不暇
接；生物能源再利用中心中，垃圾焚
烧、医废处置和湿垃圾综合利用工
艺，让他知道了“垃圾去哪儿了”；新
中国第一枚完全自主设计制造的
“T-7M”火箭腾空而起之地，更是让
他倍感自豪。
据春秋旅游的导游师先生介

绍，这条旅游线路，是老港推出的首
条面向市场的现代化工业旅游线
路，其景点包括上海垃圾科普展示
馆、老港生态苑、老港再生能源利用
中心及中国首枚火箭发射原址。据
他介绍，旅行团中的许多孩子，通过
这样的工业旅游，对于垃圾分类有

了更加直观的认识。
差异化和个性化是一个地区

旅游的核心竞争力。从上海最有
资源、最有优势的角度来看，工业
旅游无疑是重要的发展方向之
一。近日举行的市政府常务会议
上指出，要持续推动工业旅游资源
开发，动员重点企业深度参与，引
导行业数字化、绿色化、智慧化转
型，打造出更多沉浸式的体验场
景，推出更多的精品线路。2022年
第一个工作日，上海化学工业区工
业旅游促进中心揭牌，并推出了
“10+X”工业旅游路线。

工业旅游不是一般意义上的旅
游形式，而是应该成为融科学性、知
识性、趣味性、历史性、技术性以及
教育性于一体的互动性旅游。观看
纪录片《蒙面焊将》和《“雪龙 2”
号》，了解了焊工们平凡而伟大的瞬

间；在船舶钳工实训基地，认真聆听
老师介绍钥匙扣加工工艺，制作专
属船舶钥匙扣；认识船舶构造，了解
分段造船，亲身体验船舶建造全流
程……江南造船的沉浸式工业旅
游，不断向精细化和差异化的业务
方向深耕，除了从历史、工业、科技
等多维度开发旅游产品，江南造船
还推出了“昆明舰”概念模型、“万吨
水压机”拼搭模型等，打造独特的工
业旅游衍生品。
工业旅游要可持续，就要避免

同质化竞争，很重要的一点就是需
要企业的深度参与。光明乳业华东
中心工厂，是目前世界上最大的乳
品单体加工工厂，其中有长近2公
里的参观通道，通道两侧墙面上以
手绘方式展示了乳制品加工工艺、
生产流程、乳制品小知识等，游客可
透过参观通道的玻璃，直接看到车

间生产情况，从原料进厂、生产加工
到包装出厂，更加全面地了解乳制
品生产过程。
虽然在申城，像光明乳业这样

的工厂观光地也有一些，但是具有
高知名度的却少之又少，更不用说
可与日本“白色恋人”巧克力工厂相
匹敌的。不少工厂虽然都建有企业
品牌文化科普墙、博物馆或体验馆
等，但还都不是真正的工业旅游产
品，只是企业的常规宣传，不少还只
接待团体预约，不接受散客。要把
这些工厂观光项目做成真正的工业
旅游品种，最重要的是要将整个观
光游览过程设计得有体验感和参与
感，有强互动性和高趣味性，让游客
真正拥有“观光旅游”的体验。
打造精品线路，串起单个景点，

对于推动工业旅游也具有非常重要
的作用。像“船厂1862—杨树浦水

厂—怡和1915—民生粮仓”这条工
业遗存线路中，不仅记录了中国造
船业的发展史，也有上海供水事业
的传奇，还有曾经亚洲最大的粮仓
等，其中还包括了艺仓美术馆、东方
渔人码头、杨浦大桥、上海国际时尚
中心等景点。但从实际的运作情况
来看，交通通达性弱、观赏性不强等
问题已经成为阻碍发展的重要因
素。此次，老港推出的首条面向市
场的现代化工业旅游线路，无疑起
到了很好的借鉴作用。引入专业的
旅行社，与懂工业的机构合作，开发
系列工业旅游产品，这将成为未来
发展的重要途径。
在疫情防控常态化的市场环境

下，在做好个人防护的前提下，工业
旅游有望成为“精彩上海，品质之
旅”的新名片，并为上海一日游注入
新鲜“血液”。

上海一日游，也能这样玩 方 翔
新民眼

对中国、对2022年充满希望！
习近平主席新年贺词在“老外讲故事”俱乐部成员中引发热烈反响

罗曼：对中华民族伟
大复兴充满期待

德国德乐亚太区总裁罗曼告

诉记者：“我对习近平主席提及当

年毛主席与黄炎培的‘窑洞对’，以

及中华民族的复兴这些内容印象

深刻。我认为当代的年轻人从未

经历过他们父辈们、祖辈们所经历

的苦难，我相信对中国的未来非常

重要的是保持居安思危、勤勉奋斗

和不断奉献。”罗曼表示，他对中华

民族的伟大复兴满怀期待。“2022

年将是充满希望的一年，我们将继

续砥砺前行。”

陆高安：我对中国充
满希望

上海交通大学文创学院教授

陆高安2020年定居上海，在听了

习近平主席的新年贺词后，陆高安

印象最深的是开头中华民族伟大

复兴的内容。“这让我想到了世界

各地的国家复兴、民族复兴。中

国，就像欧洲和美国一样，现在面

临老龄化问题。我认为我们还会

在想未来会是什么样子、会思考如

何让年轻一代更好地成长、会研究

如何更好地改造我们的国家。我

对这一部分最有感触。”陆高安说，

“就像习主席贺词中提到的一样，

我充满着希望，我对未来充满希

望，我对中国充满希望。”

康智文：习主席新年
贺词值得世界聆听

“我认为习近平主席的新年贺

词说得很好。这份新年贺词不仅

是送给中国人民的，更是值得世

界聆听的。习主席在贺词中提到

了许多中国在2021年取得的进

步。他提到了大自然的重要性，

提及了我们在未来要采取长期的

计划来保护环境。而在环保方

面，我认为中国也取得了许多进

步。”上海科技大学信息学院研究

员康智文告诉记者。

西村隆：期待北京冬
奥会成功举办

朝日啤酒（中国）投资有限公

司董事长西村隆表示，习近平主席

的新年贺词坚定了企业扎根中国

的信心，他也更加意识到，中国越

来越强大，而这正是因为中国共产

党的领导和人民不懈的努力。

西村隆还关注今年即将举办

的北京冬奥会和冬残奥会，他非常

期待盛会能成功、安全举办。

杨葆焱：坚定了扎根
中国市场的信心和决心

Tapestry亚太区总裁、Coach中

国区总裁兼首席执行官杨葆焱感

慨道：“回首2021年，在全世界的

共同见证下，中国实现第一个百年

目标，并开启迈向第二个百年目标

的新征程，这是非常了不起的成

就。‘两个一百年’奋斗目标连接了

过去、现在和未来。站在这一历史

交汇点，我们感叹于中国经济的强

大韧性与强劲发展，以及不断优化

的营商环境，这更加坚定了我们扎

根中国市场的信心和决心。”

在杨葆焱看来，中国成功走出

了一条特色扶贫开发道路，始终坚

持以人为本，并通过一系列利好政

策不断改善着人民生活品质。

唐德福：从中国的历
次重大转折中读出决心与
勇气

佛吉亚中国区总裁唐德福称：

“作为一家跨国企业的中国区业务

负责人，习主席的新年致辞让我备

受鼓舞。其中，令我印象最深刻的

要数习主席提到的中国人民历经

时间与历史的考验，始终坚忍不

拔，勇往直前的精神。我对此深

感认同。不管是脱贫攻坚，还是

对新技术的卓越追求，以及对环

保议题的重视——我们都可以从

中国的历次重大转折中读出这样

的决心与勇气。正是这样的坚实

基础，成就了当前中国经济、社会

的快速发展。”

Andre：中国为全球
抗疫做出了巨大贡献

谈及席卷全球的新冠肺炎

疫情，上海科技大学信息学院研

究员AndreRosendo坦言：“就抗

疫而言，中国做出了巨大的贡

献，中国累计向多个国家和国际

组织提供了20亿剂新冠疫苗。

2022年的抗疫会迎来光明，我们

将获得更多疫苗，特别是更多贫

穷国家将会得到当地稀缺的疫

苗资源。最终，世界会驱散疫情

的阴霾。”

孟昊文：期望中国更
多现身国际舞台

曾在上海工作、生活超过11

年的“上海老外讲故事”俱乐部成

员孟昊文2021年履新圣戈班南

美，如今他是圣戈班集团高级副总

裁兼南美区首席执行官，尽管如今

身在巴西，但他依旧关注中国的发

展。“令我印象最为深刻的是，习近

平主席对于脱贫攻坚的决心。今

年，中国共产党做出了长期承诺，

将持续提升全国人民的生活水

平。我认为，在习近平主席的领

导下，中国实现历史性的脱贫，这

充分反映了中国的长期策略，即

坚定立足于国家的远景目标。在

我看来，正是由于对这一目标的

坚守和执行，中国才能成长为如

此强国，并且坚定不移地实现战

略目标。”

对于2022年，孟昊文认为中

国在发展中应当加速经济模式改

革，以“技术”和“可持续性”为两大

主要推动力。“我希望中国能更多

地现身于国际舞台，进一步提升国

家声誉，冬奥会是一个实现此目标

的绝好机会。”孟昊文表示，他还期

待2022年，中国为解决或缓解国

际争端与冲突，做出重大的贡献。


